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编者按：这个时代，这个世界，人工智能、云计算、区块链等新技术手段层出不穷，正在为经济发展蓄能。我们若在此时来观察中国这片土地上的各类创新主
体，以及他们面向全球的胸怀，十分有必要而且正当其时。在这个科幻蓄势的年初，我们不妨用《盗梦空间》中的一句经典台词作为他们的新年寄语：“亲爱的，要做
梦就做大一点！”

中国市场将产生更多奇思妙想
■ 本报记者 张凡刘国民王曼

在跨入 2020 年之前的 2019
年 12月 30日，G8811次列车从北
京北站出发。这标志着世界上第
一条智能高速铁路——京张高铁
正式开通运营。作为由中国人自
主设计建造的智能铁路，该线路
部分车次采用了智能动车组。智
能动车组的车辆可以实现自动发
车、自动运行、自动停车、车门自
动打开、车门及站台门联动控制

等功能，司机要做的只是按下一
个按钮。

这样的景象很难让人联想
到，在前两次工业革命成果席卷
欧美之时，与外界隔绝的中国人
对火车和铁路还十分恐惧，当时
的人们认为，“修建铁路、开火车
会惊扰已经长眠地下的祖先”。

而在一百余年之后，中国高
铁不仅成了中国产品、中国技术

走出去的“金字招牌”，而且中国
人对科技与未来也充满着敬意与
向往。

因此，我们看到：2019 年，中
国拍摄的科幻片《流浪地球》在
本土市场票房超过了 46 亿元；
最新款的苹果手机虽然价格不
菲，中国消费者仍趋之若鹜；人
工智能、云计算、区块链等新兴
技术的发展几乎成为中国的全
民话题……

不仅如此，中国人还乐此不
疲地向世界推荐中国的科技创
新成果。

“与传统行业相比，目前大部
分科创企业还处于‘小而美’的状
态。不过，科创企业是一个能够
吸纳很多年轻人就业的地方，年
轻人十分有活力，因此，富有活力
及创新性的科创企业将会成为我
们国家制造业、新技术走出去的
名片。”阅微基因技术有限公司董
事长陈初光对科创企业走出去颇
有心得，他介绍说，经过 2年多的
努力，阅微基因与哈萨克斯坦纳

扎尔巴耶夫大学在2018年6月正
式签署战略合作协议，在阿斯塔
纳（现已改称“努尔苏丹”）成立了
阅微科技（哈萨克斯坦）有限公
司。该公司由双方共同运营，主要
在哈萨克斯坦开展基因技术的基
础研究、提供技术服务及产品解
决方案等。

“通过多次考察，与当地政
府、议会、农业部等有关部门深入
交流，我们发现心血管类疾病是
哈萨克斯坦的常见疾病之一，但
当地基因检测技术发展相对滞
后，因此我们可为当地及周边地
区相关领域的发展输出技术，并
提供诸如心血管疾病领域临床
检验等商业化服务。与此同时，
双方在农业领域还将展开分子
育种技术开发等方面的系列合
作。”在陈初光看来，能够在“一带
一路”倡议提出的地方开展科技
合作、商业合作，是中国科创企业
的荣耀。

2019 年举办的北京世园会
为中国科创企业走向世界搭建

了交流平台。坦桑尼亚外交和东
非合作部部长帕拉马甘巴·卡布
迪在参加北京世园会坦桑尼亚国
家日活动时，饶有兴致地观看了
生活体验馆中的心理健康测试穿
戴设备演示。当设备屏幕上出现
人在饮用坦桑尼亚咖啡过程中，
脑电波发生变化的图像时，他迫
不及待地询问设备研发企业的情
况。在了解到该企业是由启迪控
股股份有限公司孵化平台“启迪
之星”所孵化的企业之后，他立即
向启迪之星发出了合作邀请：“希
望你们尽快和坦桑尼亚达累斯萨
拉姆大学展开合作交流，欢迎你
们来我们国家设立孵化器。”

对此，启迪控股股份有限公
司常务副总裁陈鸿波表示，以人
工智能、云计算、大数据为代表
的新一轮技术革命正风起云涌，
给“一带一路”建设注入了新的
动力，“我们将中国的技术、产
品和科技企业带到当地，就仿佛
为他们点亮了一盏科技发展的
明灯。”

1月3日，冬意正浓。苏州却因为召开了一场名
为“苏州开放再出发”的大会，成为冬天里的一把
火。在这场大会上，苏州推出 30条政策举措，为投
资者提供全方位服务，其中包括划出100万亩工业和
生产性研发用地保障红线，实施万名高端人才集聚
计划等等。

这让企业感到暖暖春意。在这次大会上，共有
556个项目签约落户，投资总额达7359亿元人民币。

谈到苏州政府相关部门对企业的服务，有不少
企业都会由衷点赞。让陈初光印象深刻的是，阅微
基因曾获得过苏州的一个奖项，在颁奖典礼那天，第
一排全坐着政府部门和金融机构的负责人，这为企
业融资提供了对接渠道。

“中国的营商环境比之前改善了许多，比如，专利
的审批从之前的3年压缩到现在的1年，对科技企业资
金的支持也逐渐变多了，现在我们每年都有几千万的
信用贷款额度，这在之前是不敢想象的。”陈初光说。

北京旷视科技有限公司在 2011年成立之初，人
工智能并不如今天一样被人们所熟知。该公司副总
裁蒋燕曾介绍说，作为一家初创的新兴企业，无论是
融资还是商业化落地，旷视科技都困难重重。但随
着北京市营商环境的不断改善，相关部门主动登门，
从服务机制、园区配套、成果转化、产业配套、人才引
进等多方面为企业提供支持。政府给企业的服务包
封面上的这句话让蒋燕十分感动：共建新型伙伴关
系，做企业创新合伙人。

正因为如此，企业才能心无旁骛搞研发。
近 3 年来，阅微基因在研发方面每年的投入就

达到了上千万元，公司拥有大型设备的数量已经超
过一个大学学院的数量，陈初光对未来充满着希望：

“不仅如此，我们还与中科院以及医疗行业机构的外
聘专家进行合作。近期还将与中国科学院成立联合
实验室，从而借助外部的力量共同推进技术研发。”

不仅中国本土企业在良好的环境下成长，嗅觉敏锐的外资企业
纷纷以实际行动表达了对中国创新环境的认可。《2019全球市值250
强外商投资企业在华发展报告》显示，全球市值250强的外商投资企
业在华设立研发中心的有 108家，其中至少 15家企业在中国开设的
是全球研发中心。

嘉吉公司在20世纪70年代进入中国市场，目前在华约有50个运
营点。其中，嘉吉在北京昌平设有一个偏向基础层面的技术研发中
心，在上海设立了食品研发中心——嘉吉上海创新中心，在河北霸州
设立了嘉吉动物营养技术应用中心。

与大部分研发中心保护严密的风格不同，嘉吉上海创新中心却
是一派温馨的氛围：这里不仅有五星级酒店大厨操刀菜品样品，还有
摄影师为新出产品拍摄照片，在这里工作不仅要懂得色、香、味，还要
清楚配方、消费者口味偏好。嘉吉动物蛋白深加工（滁州）有限公司
研发总监杨继勤就常在这间烟火味十足的实验室工作。

“这里周边五公里范围内都有我们的客户，例如麦当劳、肯德
基。我们的新品推出以后，很快会获得客户反馈。”杨继勤说，中国市
场很多创新成果来源于市场的反馈，“我们用几个月就可以推出新
品，美国同事常常对中国市场的创新速度表示惊叹。”

“在中国做研发或者创新的优势是显而易见的。”嘉吉公司中国
区副总裁马征掰着指头列出了嘉吉选择在中国做研发的理由，“中国
是一个非常大的市场，有足够大的市场容量让我们来做创新研发；中
国有非常多的人才，嘉吉在中国培养出的工程师数目在嘉吉公司全
球范围内都处于领先的地位；我们的下游企业、大客户都在中国有业
务，和他们进行协同创新是顺理成章、水到渠成的；最重要的是，中国
有创新的文化。”

有舆论认为，中国的科技创新体系越来越开放，越来越有包容
性。阿里巴巴技术委员会主席、阿里云创始人王坚入选中国工程院
院士就释放出利好消息。有人在猜测，或许在不久的将来，外资企业
技术负责人也有资格当选中国工程院院士。

“中国政府一直在强调创新，尤其是最近这两年，中国推出了许
多政策来鼓励企业进行科技创新。例如，设立研发中心可以享受税
收方面的优惠，颁发各种奖项认可企业研发成果等等。这让大家觉
得创新是得到认可的，创新是受到鼓励的，创新是未来发展的方向。”
马征说。

“中国市场可以承载更大的梦想。”特斯拉全球副总裁陶琳说的
这句话，道出了许多企业的心声。

如今，中国不仅要做世界工厂、世界市场，还要做世界实验室。

随着检测探头在身体
上滑动，患者肝脏部位似乎
感到了医生叩诊似的敲击，
躺在床上的他倍感好奇，不
由自主地发出“咚咚咚”的
声音以示“配合”，一次肝脏
无创检查就这样完成了。
这就是无锡海斯凯尔医学
技术有限公司研发的一款
肝脏无创检测仪所施展的
才能。

“由于肝脏无痛觉神
经，发生肝硬化之前会被我
们所忽略，一旦发现就已经
晚期，很难进行治疗。对患
者来说，每年做肝穿刺不现
实而且费用高，而我们这款
产品就可以对肝脏进行及
时、无创、快速的检测，更符
合他们的需求。”无锡海斯
凯尔医学技术有限公司总
经理邵金华介绍说，国内肝
穿刺一次需要 1000至 2000
元，而用这款仪器检测一次
只需要200元左右。

海斯凯尔的办公区在
清华科技园的一栋楼里虽
然只占了一层中的一部分，
但其产品却在中国许多医
院都能见到。而且，该公司
产品已经取得了四五十个
国家，包含欧盟这样高标准市场的准入资
格，邵金华说：“我们的产品所提供的服务
和价格，这些国家的患者完全可以承受。”

在邵金华看来，公司对拓展海外市场
信心满满，因为全球有近 10 亿肝病人群，
例如欧美人群普遍存在肥胖问题，患脂肪
肝者有许多，贫困国家的传染性肝病人群
多等等。

不过，科创企业走出去是不可能一帆
风顺的。他们不仅要面临缺少市场信息、
风险难辨等困难，还要面临发达国家市场
准入的高门槛。更需要引起注意的是，一
些国外企业还喜欢用“知识产权碰瓷”的方
式来阻挡中国产品进入国际市场。邵金华
对此深有体会，“一些发达国家企业喜欢给
中企扣帽子：凡是中企的产品就是抄的。”

因此，科创企业经常打官司。例如，弹
性测量体系弹性推动公司（法国回波公司之
子公司，福瑞股份300049之关联公司）就起
诉海斯凯尔医学侵害其发明专利权。2019
年12月12日，最高人民法院知识产权法庭
对该案作出公开宣判，判决海斯凯尔胜诉。

对此，邵金华表示，中国的科创企业只
要不断在技术研发上下功夫，注重知识产权
布局，“知识产权碰瓷”是阻挡不了产品进入
全球市场的。当前，海斯凯尔在全球已申请
了近300项专利和100余项商标，保护范围
覆盖 20多个国家，是该领域具有自主知识
产权和核心技术的高端医疗装备企业，也是
全球在该领域知识产权数最多的企业之一。

2019 年，我国首次跻身全球制
造业创新指数 15强。

《中国制造业高质量发展报告
（2019）》显示，我国先进制造业发展
和传统产业数字化、网络化、智能化
升级进程加速。2019 年前三季度，
高技术制造业投资同比增长 12.6%，
制 造 业 技 术 改 造 投 资 同 比 增 长
8.9%，工业战略性新兴产业和高技
术制造业增加值同比分别增长 8.4%
和 8.7%。

2019 年，有许多个瞬间和片段
值得我们铭记，例如，在中国国际轨
道交通博览会期间，全球首个集跨
座式单轨、悬挂式单轨、磁悬浮、齿
轨等新型轨道交通装备研制试验于
一体的综合性产业基地，在中国铁
建重工集团长沙第二产业园建成投
用。随着试验线的建成，该公司自

主研制的一批新型轨道交通维保检
测产品随之问世，主要包括跨坐式
单轨智能巡检车等 13个新产品。中
国铁建重工集团交通装备研究设计
院院长罗建利说，这批产品有利于
补齐我国新型轨道交通维保检测装
备短板，提升我国新型轨道交通全
产业链竞争优势。

能取得这些成就，要归功于我
国经济发展理念的变化，即科技创
新成为驱动经济发展的新动能。

以长三角地区为例，长三角一体
化上升为国家战略之后，G60科创走
廊成了推动长三角高质量一体化的重
要力量。在G60科创走廊沿线的上海
启迪漕河泾（中山）科技园就是科创重
镇之一。近年来，科技园员工之间流
传着一个“杀鸡变养鸡”的故事：上海
市相关部门通过变更土地用途，将原

来给开发商的住宅用地变更为工业
用地，引进了知名的科技企业——科大
智能。科大智能要把这里打造成一个
集智能制造、机器人研发、人工智能
研究为一体的基地，此举给地方政
府带来的持续性税收将远远超过
一次性的卖地收入。

在这样的示范效应带动下，一
大批高新技术企业落户该园区。如
今，入驻科技园的企业不仅有日本
东洋电装旗下的独资子公司弘遥电
子、库卡机器人、铽罗（上海）机器人
等知名企业，也有许多专注于 3D打
印、航海航空材料等技术的“小而精”
企业。因此，络绎不绝的考察团常常
会被这些企业的奇思妙想所打动。

“当前，世界经济对科技创新的
需求更加迫切。未来的世界如果要
摆脱经济停滞的泥潭，必须要依靠

科技创新。”启迪控股股份有限公司
董事长王济武认为，全球协同的科
技创新，包括以“一带一路”建设为
载体的科技创新，是全球经济走出
泥潭的唯一途径，是世界发展与和
平的保障。

全球经济的现状像极了前几次
工业革命的前夜：哪里拥有最尖端
的创新技术，哪里就可能率先走出
缓慢增长的泥潭；哪里拥有最为开
放的体系，哪里将可能成为全球创
新要素最为集中的地方；哪里是持
续创新的源泉，哪里将引领未来的
全球化进程。

“亲爱的，要做梦就做大一点!”
《盗梦空间》中伊姆斯对阿瑟所说的
这句台词在影片里有些调侃的意
思，但在当下却颇具深意——企业
要争做世界级“科幻片”的主创。
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争当世界级“科幻片”的主

海斯凯尔公司工作人员正在向记者演示肝脏检测仪器海斯凯尔公司工作人员正在向记者演示肝脏检测仪器。。本报记者本报记者 张凡张凡 摄摄

上海启迪漕河泾（中山）科技园是打造G60科创走廊的重要项目。目前，入驻科技园的企业不仅有库卡机器
人、铽罗（上海）机器人等知名企业，也有许多专注于3D打印、航海航空材料等技术的“小而精”企业。因此，络
绎不绝的考察团常常会被这些企业的奇思妙想所打动。
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